
Verbale Riunione del Comitato di indirizzo, mercoledì 5 aprile 2023 

 

Mercoledì 5 aprile 2023 alle ore 12,00 nella Sala delle Adunanze del Dipartimento di Lettere, Lingue, 

Letterature e Civiltà antiche e moderne, Palazzo Manzoni, Piazza Morlacchi 11 – Perugia,  si è tenuta 

la riunione con i rappresentanti delle parti sociali di tutti i Corsi di Laurea (CdL) del Dipartimento di 

Lettere, per discutere sullo svolgimento dei tirocini, importante esperienza formativa per tutti gli 

studenti dei corsi di laurea, della Scuola di specializzazione in beni storico-artistici e dei due master 

attivi presso il Dipartimento. 

Erano presenti per il Dipartimento: 

prof. Stefano Brufani – Direttore 

prof. Andrea Capaccioni - Presidente del Consiglio Intercorso delle Lauree in Beni e Attività Culturali 

prof. Stefano Giovannuzzi - Presidente del Consiglio Intercorso delle Lauree in Lettere 

prof. Gianluca Grassigli – Responsabile della Qualità del Dipartimento di Lettere 

prof.ssa Mariangela Miotti – Presidente del Consiglio Intercorso delle Lauree in Lingue 

prof. Fabio Fatichenti – Delegato per l’Orientamento e Presidente della Commissione paritetica del 

Dipartimento di Lettere 

prof.ssa Anne Marie Lievens – Responsabile della Qualità per i Corsi di Laurea in Lingue 

prof.ssa Stefania Petrillo – Responsabile della Qualità per i Corsi di Laurea in Beni e Attività Culturali 

prof.ssa Stefania Zucchini - Responsabile della Qualità per i Corsi di Laurea in Lettere 

dott.ssa Giuliana Muci -  Segreteria Tirocini 

 

Erano presenti per il Mondo del lavoro: 

dott.ssa Anna Alberti – Archivio di Stato di Perugia 

prof. Maurizio Brizioli – Associazione Portofranco Perugia 

dott.ssa Laura Cucchia – FAI - Bosco di San Francesco  

dott.ssa Maria Luisa Martella – Comune di Perugia 

avv. Cesare Mancini – Fondazione Perugia 

dott. Romolo Santoni – Circolo Amerindiano Perugia 

dott.ssa Isabella Vitelli – Fondazione Ranieri di Sorbello Perugia 

prof.ssa Lorena Pini, ITIS A. Volta Perugia  

dott.ssa Elisabetta Passerini, Accademia Belle Arti Perugia 

 

 

Il Direttore del Dipartimento prende la parola per salutare e ringraziare i presenti; ricorda poi che, 

su indicazioni ministeriali e di Ateneo, il Comitato di indirizzo svolge un importante ruolo di 

confronto con alcune realtà professionali e culturali del territorio non solo nell’ambito 

dell'orientamento e del tutorato ma anche della programmazione didattica. 

Il prof. Brufani comunica inoltre due novità. La prima consiste nell’avvenuta attivazione del master 

di I livello in ‘Management del Patrimonio culturale per lo sviluppo turistico’, istituito dall’Università 

degli Studi di Perugia in collaborazione col network di Camere di Commercio Mirabilia (università 

convenzionate: Basilicata e Sassari), con l’intento di fornire competenze culturali, disciplinari e 

tecniche necessarie agli studenti per l’inserimento nel mondo del lavoro, puntando ad un tipo di 

formazione specifica per la gestione del patrimonio culturale materiale e immateriale presente nei 



territori regionali. La seconda novità riguarda il master in ‘Textualities’ che verrà avviato in autunno. 

A questo proposito il Direttore invita a parlare il prof. Giovannuzzi, coordinatore del master, il quale 

comunica che il corso mira a fornire competenze soprattutto nel campo dell’editoria. I due master 

vanno ad arricchire l’offerta formativa del Dipartimento garantendo un’adeguata formazione in 

alcuni specifici ambiti professionali. 

Il Direttore invita a intervenire il prof. Grassigli il quale ribadisce l’impegno del Dipartimento nel 

miglioramento degli standard qualitativi in ambito didattico e nell’organizzazione della struttura, 

anche ai fini di un miglior inserimento nel mondo del lavoro. 

Il prof. Brufani aggiunge che, a suo parere, sarebbe necessario che i tirocini non abbiano una durata 

inferiore a 3 CFU e che dovrebbero essere programmati privilegiando le lauree magistrali. 

Interviene la prof.ssa Petrillo la quale comunica che anche le nuove indicazioni dell’Ateneo e 

dell’Anvur, inerenti la valutazione dei corsi di laurea, hanno incoraggiato nelle responsabili della 

qualità dei Cds (le prof.sse Petrillo, Lievens e Zucchini) un approccio di lavoro e di analisi da cui è 

scaturita una maggior consapevolezza e presa di coscienza riguardo le articolate tematiche inerenti 

il settore, 

 puntando ad un’attività di tirocinio sempre più conforme e concretamente integrata nei curricula.  

In questa prospettiva, con le altre responsabili della qualità dei Cds, è stata avviata una revisione dei 

contenuti e delle modalità di comunicazione con gli studenti attraverso il sito; si sono inoltre 

intraprese (e si potenzieranno) azioni per rendere più incisivo l’orientamento, soprattutto per i corsi 

di laurea magistrale, così da favorire scelte consapevoli e  armonizzare quanto più possibile 

l’esperienza del tirocinio (che non è obbligatoria) con la programmazione disciplinare e, 

auspicabilmente, con gli argomenti delle tesi di laurea.  

Il Direttore invita la dott.ssa Muci della Segreteria dei tirocini ad esporre alcuni dati per poter 

monitorare tecnicamente la situazione: nel 2022 sono stati attivati 230 tirocini propriamente detti 

per i 3 corsi di laurea e per la Scuola di Specializzazione in Beni Storico Artistici (escludendo dunque 

i crediti di tirocinio di altro tipo) e 37 convenzioni per un totale di 152 collaborazioni attive nell’anno 

considerato. Si pensa che i numeri degli stage tenderanno a salire grazie alle attività richieste dai 

due master. 

Viene invitato a parlare il prof. Fatichenti il quale espone le diverse iniziative di orientamento 

organizzate dal Dipartimento e dall’Ateneo e in particolare pone l’attenzione sul Career Day.  

Il prof. Capaccioni ricorda che nel Comitato di indirizzo è prevista una rappresentanza degli studenti 

e poi invita le parti sociali presenti a prendere la parola per esprimere le loro considerazioni. 

La dott.ssa Martella (Comune di Perugia) conferma il giudizio positivo sulle attività svolte dagli 

studenti dell’università e osserva di aver riscontrato anche la soddisfazione di questi ultimi, 

confermata dal numero crescente di richieste di tirocinio. 

Il dott. Santoni (Circolo Amerindiano) interviene a proposito dell’internazionalizzazione ricordando 

che l’associazione cura iniziative quali l’organizzazione di un convegno annuale internazionale e la 

pubblicazione di una rivista scientifica redatta in varie lingue. Inoltre il Circolo, favorevole a far 

svolgere tirocini per più di 75 ore, intende coinvolgere i tirocinanti in attività di catalogazione del 

patrimonio culturale del Circolo. 

L’avv. Mancini (Fondazione Perugia), dopo aver ringraziato a nome della presidente per il 

coinvolgimento nell’iniziativa, illustra l’impegno della Fondazione nei confronti del mondo 



universitario, con il bando dedicato e i bandi liberi, e si dice convinto che potranno essere prese in 

considerazione anche altre iniziative come, ad esempio, l’istituzione di borse di studio per laureandi 

magistrali.  

La dott.ssa Cucchia (FAI) pone l’accento sull’attività della fondazione il cui scopo è valorizzare il 

territorio e promuovere lo sviluppo del turismo culturale (senza scopo di lucro); tale attività ora 

rientra nel Terzo settore. Viene posta poi l’attenzione su un aspetto critico legato al Bosco di San 

Francesco: i tirocinanti sono interessati al luogo, ma il più delle volte trovano difficoltà nei 

collegamenti.  

La dott.ssa Alberti (Archivio di Stato) rende noto che le richieste di tirocinio restano numerose; gli 

studenti vengono indirizzati nei vari settori dell’Archivio e nelle sezioni distaccate (ma in questo caso 

ci sono problemi di mobilità). In generale, si auspica di poter interagire con tirocinanti 

(preferibilmente magistrali) disposti a collaborare per più di 75 ore e magari a svolgere la tesi di 

laurea su materiale dell’Archivio. Infine la dott.ssa Alberti ricorda l’importanza della Scuola di 

specializzazione per archivisti. 

Il prof. Brizioli (Portofranco) interviene facendo notare che gli studenti a volte non programmano in 

modo adeguato il loro tirocinio trovandosi così costretti a scegliere attività di durata più breve. Il 

prof. Giovannuzzi concorda con le osservazioni e sottolinea la necessità, fatta presente in varie 

occasioni, di orientare gli studenti della triennale verso modalità di tirocinio ‘interne’ (convegni, 

seminari, elaborati scritti e simili) e di spingere sempre più gli studenti della magistrale verso attività 

di stage ‘esterne’, per una formazione sempre più adeguata alle richieste del mondo del lavoro. 

La dott.ssa Vitelli (Fondazione Ranieri), ribadisce l’importanza della collaborazione con il 

Dipartimento e la soddisfazione del lavoro svolto dai tirocinanti in questi anni. 

La riunione termina alle ore 13,30 con i ringraziamenti del Direttore e dei Presidenti dei Corsi di 

Laurea in Beni Culturali, in Lettere e in Lingue, rivolti a tutti i presenti. 

 

 

 

 

 


